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Panorama Nacional 
 
 

Confinamiento, responsabilidad personal: AMLO (La Jornada, Alonso Urrutia y 

Alma E. Muñoz, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que entrar a la nueva normalidad 
no debe ser sólo decisión de la autoridad, sino también parte del ejercicio de la libertad 
individual, por lo que más que prohibiciones, se debe ir dejando la responsabilidad a la 
gente. Para superar la coyuntura tenemos que vencer no sólo la pandemia, sino también 
nuestros temores, nuestros miedos, desde luego con cuidado, pero como ha pasado 
mucho tiempo con el confinamiento. 
Durante la conferencia de prensa matutina, el mandatario aseveró que en el regreso a 
la actividad social y económica desde luego lo primero es la salud, lo primero es no 
arriesgarnos, cuidarnos, no ir al hospital y mucho menos perder la vida, eso es lo 
primero. Pero, al mismo tiempo, ya ir avanzando poco a poco, con cuidado, de acuerdo 
con las recomendaciones de los médicos, pero no quedarnos inmóviles, porque también 
es un asunto mental, por lo que pidió hacer un gran compromiso para salir, cuidándonos. 
López Obrador enfatizó que, en algunos casos, no es sólo que se encuentre el semáforo 
en rojo, sino también hay muchos que no tienen ganas de salir y hay que salir poco a 
poco, con cuidado, ejercer nuestra libertad, pero respetar a quienes tienen posibilidad 
de realizar su trabajo desde casa. Sin embargo, hay millones de personas que viven al 
día y requieren de salir a trabajar, por lo que poco a poco es necesario continuar. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/12/politica/002n1pol) 
 

Si es para ahorrar, apoyo la fusión de organismos autónomos: AMLO (La 

Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
Si es para ahorrar, estoy de acuerdo con la iniciativa de reforma constitucional que 
presentó el senador Ricardo Monreal para fusionar el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (Ifetel), la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) 
y la Comisión Reguladora de Energía (CRE) en lo que se denominaría el instituto 
nacional de mercados y competencia para el bienestar, aseguró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
Al tocar el tema, el mandatario recordó que hubo muchos excesos en la creación de 
organismos, muchos innecesarios y casi todos muy costosos. 
Aunque dijo que desconocía la iniciativa, se mostró en favor de ella, porque en estos 
aparatos pantalla, supuestamente independientes, se iba la mayor parte del 
presupuesto, por su abultada burocracia y elevados sueldos para los altos funcionarios. 
Y todavía se enojan porque no pueden ganar más que el Presidente de la República y 
presentan amparos, expresó al revelar que para ahorrar ha dejado pendientes unos 30 
nombramientos. 
En conferencia de prensa, destacó que el Ifetel tiene una araña en su estructura, con 30 
direcciones generales –las cuales exhibió en el salón Tesorería de Palacio Nacional–, y 
ha avanzado muy poco en contra de los monopolios en la comunicación, para lo cual 
fue creado. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/12/politica/007n1pol) 
 

CNDH propone que Segob vigile las fake news (El Sol de México, Jacob Sánchez, p. 

web). 
A fin de disminuir las campañas de desinformación y combatir las fake news, la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) impulsa la creación de órganos 
supervisores de noticias falsas que dependan de la Secretaría de Gobernación (Segob). 
Estos órganos se encargarán de verificar que los medios gubernamentales encargados 
de la difusión de noticias consiguen información a través de fuentes fiables y 
reconocidas, así como realizar una cobertura informativa con respeto a los derechos 
humanos de las personas que puedan ser objeto de la noticia.  
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Dentro del “Reporte sobre las campañas de desinformación, ‘noticias falsas (fake news)’ 
y su impacto en el derecho a la libertad de expresión”, la CNDH sostiene que las 
diferentes formas de campañas para desinformar a la sociedad, incluidas las fake news 
en redes sociales y medios digitales e impresos tienen como objetivo principal la 
desestabilidad de la democracia y el Estado de Derecho. 
Igualmente apunta la creación de desconfianza en los gobiernos y los mismos medios 
de comunicación. “Lo anterior ha traído como consecuencia que en diferentes países se 
estén desarrollando mayores niveles de odio, discriminación y división de grupos de la 
sociedad”, sostiene. En el ámbito periodístico, se apunta incentivar a los medios de 
información a no difundir noticias falsas por medio de estímulos, homenajes o premios 
por la correcta realización de noticias basadas en datos verídicos, así como la 
confirmación de la información que difundan. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/cndh-propone-que-segob-vigile-
las-fake-news-medios-de-comunicacion-periodismo-noticias-falsas-5354375.html) 
 

Instancias involucradas no desaparecerán: Monreal (La Jornada, Andrea Becerril 

y Víctor Ballinas, p. web). 
Ante las críticas y la polémica generada por la iniciativa para crear el instituto nacional 
de mercados y competencia para el bienestar, ésta se someterá a parlamento abierto, 
adelantó el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, y aclaró que no van a desaparecer 
los órganos autónomos implicados. 
En entrevista, resaltó que el Instituto Federal de Telecomunicaciones, la Comisión 
Federal de Competencia Económica y la Comisión Reguladora de Energía no serán 
liquidados, sino que se fusionarán con el nuevo organismo, lo que no pone en riesgo su 
autonomía, hará más eficaz su tarea y generará ahorros millonarios al erario. 
La idea es buscar una legislación moderna e innovadora, que le permita al país 
enfrentarse a los retos que vendrán tras superar la pandemia de Covid-19. 
En contraste, el coordinador del PAN, Mauricio Kuri, insistió en que frenarán esa 
reforma, ya que es a todas luces una aberración. Aseguró que “intentan crear un 
Frankenstein para manejarlo a su antojo y con esto extinguir la propiedad privada, 
impedir la competencia y socavar la autonomía de estos tres órganos autónomos”. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/12/politica/007n3pol) 
 

Presupuesto del INE es fundamental para la estabilidad política: Córdova 
(El Sol de México, Sarahi Uribe, p. web). 
Permitir la suficiencia presupuestal para el proceso electoral de 2021, es fundamental 
para la estabilidad política de México, advirtió el consejero presidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova. 
Reconoció que la emergencia sanitaria por Covid-19 va a traer condiciones económicas 
muy desfavorables para el país y para la sociedad mexicana; sin embargo, destacó que, 
se correría un gran riesgo si por cuestiones presupuestales, “saboteamos o le negamos 
viabilidad a los procesos electorales; porque, al final del día, la paz pública, la 
gobernabilidad y la estabilidad económica dependen de procesos electorales legítimos”. 
Durante su conferencia magistral vía Zoom con la Fiscalía Especializada en Delitos 
Electorales (FEDE) reiteró que poner en riesgo la estabilidad política -por el tema del 
dinero- colocaría en entredicho la viabilidad de México como país. 
La autoridad electoral, mencionó que el día después de las elecciones, “es un día clave 
para los mercados, para las inversiones y la estabilidad cambiaria, entre otros factores 
que dan viabilidad al país”, refirió. 
“Si bien, nadie está peleado con la lógica de austeridad y economización de los 
recursos, también es cierto que tenemos un sistema electoral particularmente caro 
porque caro lo ha vuelto la desconfianza de los actores políticos que establecen normas 
que las autoridades electorales deben de cumplir”, expresó. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/presupuesto-del-ine-es-
fundamental-para-la-estabilidad-politica-lorenzo-cordova-5352521.html) 
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Caída histórica de la producción industrial (El Financiero, Guillermo Castañares y 

Cristian Téllez, p. web). 
La producción industrial en México registró en abril de este año la mayor contracción en 
su historia, ante el cierre de las actividades productivas para mitigar la propagación de 
la pandemia de COVID-19, y las disrupciones en las cadenas de suministro externas. 
El Indicador Mensual de la Actividad Industrial (IMAI) descendió 29.63 por ciento anual 
durante el cuarto mes, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). 
Este dato representa su peor caída desde que hay datos, es decir, desde 1993. 
“Es el primer impacto que refleja las medidas de confinamiento por la pandemia del 
COVID-19, siendo los sectores de construcción y manufacturas los más afectados. 
Después de este dato, estimamos una contracción para la economía mexicana de 16 
por ciento en abril y para el 2020 de 6.5 por ciento, para el último caso, no mueve el 
pronóstico”, dijo Marco Oviedo, economista en jefe para América Latina en Barclays. 
Añadió que, hacia delante, “vemos una recuperación en la producción industrial, quizá 
gradualmente, con una caída de 11 por ciento en el segundo trimestre del año, debido 
a la reapertura del mercado y regreso a la normalidad”. 
De acuerdo con Ernesto O’Farrill, presidente de Bursamétrica, las afectaciones en el 
Producto Interno Bruto (PIB) serán de una contracción de 10 a 15 por ciento para el 
segundo trimestre y es probable que se sigan viendo pronósticos a la baja para todo el 
año y puede superar una caída de hasta el 10 por ciento. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/produccion-industrial-se-derrumba-29-63-en-
abril-es-su-peor-caida-historica) 
 

Sener dará batalla legal contra suspensión definitiva de medidas que 
limitan a renovables (El Financiero, Diana Nava, p. web). 
La Secretaría de Energía (Sener) combatirá la resolución que un juez en materia de 
competencia dictó este jueves para suspender de manera definitiva las medidas 
contenidas en la política de confiabilidad del sistema eléctrico nacional publicado el 15 
de mayo pasado por esa dependencia . 
“El gobierno federal, con base en sus responsabilidades constitucionales, respeta el 
Estado de derecho y promueve el interés general de todos los mexicanos; por lo que 
presentará ante el poder judicial la motivación y fundamentos de la política de 
confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en el sistema eléctrico nacional; ante la 
suspensión otorgada por un Juzgado, en respuesta al legítimo derecho de amparo de 
terceros. Sin embargo, esta Secretaría va a combatir tal resolución”, dijo en un 
comunicado publicado esta noche. La mañana de este jueves se dio a conocer que el 
primer juzgado especializado en materia económica y telecomunicaciones otorgó a la 
asociación civil Defensa Colectiva la suspensión definitiva de las medidas contenidas 
en la política de confiabilidad y en el último acuerdo del Centro Nacional de Control de 
Energía (Cenace). En el documento, la Sener aseguró que la política de confiabilidad 
tiene como finalidad establecer criterios técnicos para la integración confiable de la 
energía de cualquier técnica de generación. 
Rocío Nahle, titular de la dependencia, ha asegurado en distintas ocasiones que las 
medidas tienen como finalidad generar un orden en la entrada en operación de nuevas 
centrales, ya que en el sexenio pasado se entregó una gran cantidad de permisos a 
privados. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/sener-combatira-suspension-definitiva-otorgada-
por-un-juez-contra-medidas-que-limitan-a-renovables) 
 

Sheinbaum descarta que se haya rebasado predicción sobre COVID-19 en 
la CDMX (El Financiero, Redacción, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, descartó este jueves 
que se hayan rebasado las muertes previstas por COVID-19 en la capital del país.  
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Al ser cuestionada sobre si no se sobrepasó la predicción que tenían en la Ciudad de 
México, dijo que"hasta ahora así es (no está rebasado), pero esto no quiere decir que 
en los siguientes días no pueda sobrepasarse. 
"Fue un modelo (de previsiones) que se trabajó desde principios del mes de marzo, se 
estuvo también en coordinación con los grupos de Conacyt, ellos tienen otro modelo, y 
hasta el momento este es el modelo que ha tenido algunos algunos ajustes, pero en 
general no se ha sobrepasado", explicó. El comentario surge luego de que el miércoles, 
el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, explicara que la predicción de casos de 
COVID-19 en el Valle de México, que incluye a la capital, quedó rebasada. 
"Habíamos dicho entre el 6 y 8 de mayo llegaríamos al punto máximo (...). ¿Qué 
estamos viendo? Que la predicción desde luego quedó rebasada porque hay 
persistencia", destacó el funcionario. Añadió que en su momento sí se alcanzó el punto 
máximo entre el 6 y 8 de mayo, pero que el descenso de la curva se ha estancado. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/sheinbaum-descarta-que-se-haya-rebasado-
prediccion-sobre-covid-19-en-la-cdmx) 
 

¿Qué sigue en EU después de las protestas de #BlackLivesMatter? (Excélsior, 

Agencias, p. web). 
Las protestas bajo la consigna "Black Lives Matter" (Las vidas negras importan) que 
estallaron en Estados Unidos con la muerte de George Floyd a manos de policías 
blancos comenzaron a menguar, tras anotarse algunos logros en la lucha contra el 
racismo y la brutalidad policial. 
Los cuatro oficiales involucrados en la muerte de Floyd en Minneapolis el 25 de mayo 
fueron detenidos e imputados de cargos de asesinato o de complicidad. 
Cancelan 'Cops' luego de 33 temporadas tras caso George Floyd 
Otros dos casos de muertes negras polémicas, las de Ahamud Arbery en Georgia y 
Breonna Taylor en Kentucky, han recibido un nuevo escrutinio, con arrestos en el caso 
de Arbery. Y legisladores de alto rango han aceptado la idea de que se necesitan 
reformas policiales profundas. 
- ¿POR QUÉ AHORA ES DIFERENTE? - 
Hasta ahora, el movimiento "Black Lives Matter", surgido hace siete años, era para 
protestar contra asesinatos policiales a negros, como el caso de Ferguson, Misuri, en 
2014. Esta vez, los impactantes videos que registraron la muerte de Floyd y de Arbery 
han demostrado el alcance del maltrato policial de los negros a un público más amplio, 
dijo Theodore Johnson, experto del Centro para la Justicia Brennan de Nueva York. 
Ahora las protestas están en todos los estados y territorios. Los participantes son de 
todas las edades, partidos y razas", dijo a la AFP. 
La agitación creció por una confluencia única de eventos: los provocativos tuits del 
presidente Donald Trump que calificaron a los manifestantes como "anarquistas" 
violentos, y los confinamientos por la pandemia, que hicieron que el público esté más 
pendiente de las noticias y las redes sociales. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/que-sigue-en-eu-despues-de-las-protestas-de-
blacklivesmatter/1387768) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La consulta a comunidades y pueblos originarios cumplió con los 
estándares y protocolos que establecen los tratados internacionales 
(Gob.mx, Redacción, p. web). 
Jueves 11 junio 2020 
La Procuraduría Agraria ha participado, junto con otras dependencias federales, en las 
distintas etapas, reuniones y asambleas para asesorar a los núcleos y comunidades 
indígenas respecto del contenido, alcances y beneficios del Tren Maya 
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El proceso de consulta libre, previa e informada del proyecto de desarrollo Tren Maya, 
obra emblemática de la Cuarta Transformación, se llevó a cabo en los términos previstos 
en la Constitución Política que nos rige, y en los tratados y convenios internacionales, 
especialmente el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo sobre los 
Derechos de los Pueblos Indígenas. 
Así lo afirmó el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón, al 
destacar que las 17 dependencias del Gobierno de México que concurren en esta 
estrategia establecieron, desde la conceptualización misma del proyecto, llevar adelante 
como condición fundamental, básica y social, además de exigencia jurídica, la consulta 
a los ejidos, comunidades y pueblos originarios que se encuentran en el área de 
influencia de esta obra. En este sentido, recordó que, de acuerdo a lo dispuesto por el 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR), como autoridad responsable; la 
Secretaría de Gobernación, en su carácter de garante; el Instituto Nacional de Pueblos 
Indígenas (INPI), como órgano técnico, y las instancias de gobierno, se programó la 
consulta indígena en tres fases, a fin de dialogar con las comunidades y pueblos 
originarios, y recibir sus opiniones acerca de este proyecto estratégico. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-consulta-a-comunidades-y-pueblos-originarios-
cumplio-con-los-estandares-y-protocolos-que-establecen-los-tratados-
internacionales?idiom=es) 
 

Municipios de Guerrero continúan bajando sus índices de incidencia 
delictiva (Novedades Acapulco, Redacción, p. web). 
Jueves 11 junio 2020 
Guerrero. - A fin de dar seguimiento a las acciones de seguridad pública en la entidad y 
a la atención institucional por la emergencia sanitaria derivada por el COVID -19, así 
como los apoyos de insumos médicos, de equipo y alimentarios, el gobernador Héctor 
Astudillo Flores presenció de manera virtual la sesión de la Mesa de Coordinación para 
la Construcción de la Paz que ayer presidió el secretario General de Gobierno, Florencio 
Salazar Adame. Durante la mesa de trabajo, el secretario de Seguridad Pública, David 
Portillo Menchaca, reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de homicidio 
doloso con un 39.9 por ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 y en Chilapa bajó un 
37.2. Igualmente, en Zihuatanejo la baja ha sido del 18.8 por ciento y en Taxco del 20.6, 
durante el lapso entre el primero de enero del presente año hasta el día 9 de junio en 
comparación con el mismo periodo del año pasado. 
Sobre el conflicto agrario prevaleciente en dicho municipio, el delegado federal, Pablo 
Amílcar Sandoval Ballesteros y el secretario general de Gobierno, Florencio Salazar 
Adame, informaron que existe coordinación para encontrar solución a través de la 
Procuraduría Agraria. 
En la sesión, Florencio Salazar Adame informó que ayer se realizó una evaluación de 
las acciones para proteger a las mujeres de la violencia de género con la titular de la 
Secretaría de la Mujer, Maira Martínez Pineda. 
(https://novedadesaca.mx/municipios-de-guerrero-continuan-bajando-sus-indices-de-
incidencia-delictiva/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu invertirá 4 mil millones de pesos en el Edomex (Milenio, Mario C. 

Rodríguez, p. web). 
Jueves 11 junio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó que invertirán 
4 mil millones de pesos durante este año para atender seis municipios del Estado de 
México con altos niveles de marginación, como parte del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) 2020.   
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El titular de la dependencia federal, Román Meyer Falcón, dijo a MILENIO Estado de 
México que en Cuautitlán Izcalli, Nicolás Romero, Ecatepec, Texcoco, Chimalhuacán y 
Chalco trabajan en licitaciones para la construcción de escuelas, centros de atención 
infantil, espacios públicos, rehabilitación de centros históricos, comandancias de 
policías y de bomberos entre otros.  
“Son zonas urbanas que tienen carencias en oportunidades de desarrollo, lo que 
buscamos en este programa es poder conformar estos equipamientos que nunca 
existieron, desde la creación de este tejido urbano y en su gran mayoría estamos 
hablando de zonas de expansión”.  
La Sedatu señaló que el promedio de la población en pobreza en la Zona Metropolitana 
del Valle de México (ZMVM) de acuerdo con el Coneval es de 37.2 por ciento, sin 
embargo, hay municipios que rebasan este límite. Tultepec, Ecatepec, Nicolás Romero, 
Texcoco, Zumpango, Jaltenco y Tonanitla, tienen entre 40.7 y 49.6 por ciento; pero en 
Chalco hay 54.5 por ciento, en Nextlalpan 55.1 y en Chimalhuacán 61.5, siendo el más 
perjudicado en la materia. 
(https://www.milenio.com/politica/comunidad/edomex-sedatu-invertira-4-mil-millones-
pesos) 
 

Invertirá Sedatu 4 mil mdp en 13 municipios del Edomex; se busca generar 
35 mil empleos directos (CMIC, Comunicado, p. web). 
Jueves 11 junio 2020 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, informó que a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), se 
intervendrán 13 municipios del Estado de México, con una inversión de alrededor de 4 
mil millones de pesos (mdp), en beneficio de más de 5.2 millones de habitantes. 
Como parte de sus acciones ordinarias, el PMU intervendrá los municipios de: Cuautitlán 
Izcalli, Nicolás Romero, Ecatepec, Texcoco, Chimalhuacán y Chalco; mientras que 
como parte de la estrategia emergente de reactivación económica atenderá a: 
Zumpango, Tecámac, Jaltenco, Nextlalpan, Tonanitla, Tultitlán y Tultepec. 
Meyer Falcón detalló que se tiene prevista la realización de aproximadamente 120 
obras; más de 21 mil acciones de ampliación, mejoramiento o sustitución de vivienda; 
además de alrededor de 4 mil 300 acciones de regularización y otorgamiento de certeza 
jurídica para las familias de la zona. Además, se incentivará la creación de 35 mil 
empleos directos. 
A propósito de los factores que se tomaron en cuenta para elegir a los municipios 
susceptibles de intervención, el secretario de Estado explicó: “en la Zona Metropolitana 
del Valle de México la media de población en situación de pobreza es de 37.2%; sin 
embargo, gran parte de los municipios elegidos están por arriba de la media; por 
ejemplo, Chimalhuacán tiene 61.5%. La media de población con carencia por calidad y 
espacios de la vivienda es de 7.6% y en municipios como Chimalhuacán, tenemos 19%; 
es decir, es uno de los municipios con mayores carencias en materia de vivienda a nivel 
nacional”, detalló el servidor público. 
(https://www.cmic.org/invertira-sedatu-4-mil-mdp-en-13-municipios-del-edomex-se-
busca-generar-35-mil-empleos-directos/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Canasta Básica beneficia a alrededor de 25 millones de personas, 
principalmente del medio rural: Agricultura (Gob.mx, Comunicado B216/Ciudad de 

México, p. web). 
Jueves 11 junio 2020 
Alrededor de 25 millones de personas en situación vulnerable, principalmente en el 
sector rural, son beneficiadas con el programa de Canasta Básica instrumentado por el 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/edomex-sedatu-invertira-4-mil-millones-pesos
https://www.milenio.com/politica/comunidad/edomex-sedatu-invertira-4-mil-millones-pesos
https://www.cmic.org/invertira-sedatu-4-mil-mdp-en-13-municipios-del-edomex-se-busca-generar-35-mil-empleos-directos/
https://www.cmic.org/invertira-sedatu-4-mil-mdp-en-13-municipios-del-edomex-se-busca-generar-35-mil-empleos-directos/


Gobierno de México, a través de las operaciones de Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex) y sus brazos operativos, como Diconsa. 
Durante la Conferencia de Programas para el Bienestar, realizada en Palacio Nacional, 
el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, señaló que el 
programa de Canasta Básica de Alimentos opera en favor de 5.5 millones de familias, 
la mayoría en el ámbito rural. 
Precisó que este instrumento de política social cuenta con una infraestructura de 
Diconsa consistente en más de 25 mil tiendas de organización popular y 300 tiendas 
móviles que distribuyen los más de 40 productos de la canasta básica con los precios 
más bajos del mercado y la mejor calidad. 
Destacó que los esquemas de Segalmex han sido reconocidos por otros países que 
buscan su réplica por su impacto social, que contribuye a que la población mejore su 
nivel de alimentación y se reduzca la pobreza alimentaria. 
Apuntó que en este espacio también se presentan avances del programa Bienpesca, 
cuyo presupuesto es de mil 391 millones de pesos, en beneficio de 193 mil productores 
y productoras, principalmente de pescadores ribereños. 
Detalló que este año se canalizan al campo casi 23 mil millones de pesos que se 
entregan de manera directa a más de 3.1 millones de productores y productoras del 
sector agrícola, pecuario, pesquero y acuícola. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/canasta-basica-beneficia-a-alrededor-de-25-
millones-de-personas-principalmente-del-medio-rural-agricultura-245168?idiom=es) 
 

Entre enero y abril, las exportaciones agropecuarias mexicanas subieron 
un 6.4%: Sader (Sin Embargo, Agencia, p. web). 
Viernes 13 junio 2020 
Las exportaciones agropecuarias de México en los primeros cuatro meses del año 
crecieron un 6.4 por ciento respecto las hechas en el mismo periodo del año anterior, 
informó este miércoles la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
Entre enero y abril, el acumulado de las exportaciones de bienes agropecuarios 
ascendió a 7 mil 324 millones de dólares, de acuerdo con reportes del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), señaló la dependencia en un comunicado. 
Los bienes agropecuarios son aquellos relacionados con la agricultura y la ganadería, 
principalmente, detalló la Sader. 
La Sader explicó que los productos agropecuarios, junto con el subsector de origen 
minero no petrolero, “mostraron una tendencia positiva en los primeros cuatro meses 
del año en cuanto a la materia de comercio internacional”. 
De acuerdo con el Inegi, las actividades agropecuarias de México crecieron 1.4 por 
ciento en el primer trimestre del año, mientras que el PIB nacional se contrajo 1.4 por 
ciento respecto al mismo periodo del año anterior. 
Las exportaciones agropecuarias durante abril de 2020 totalizaron mil 764 millones de 
dólares, lo que supuso una disminución anualizada del 8.2 por ciento, de acuerdo con 
información del Servicio de información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 
No obstante, el retroceso, los resultados a abril representaron el segundo lugar en 
exportaciones para un periodo similar en los últimos 28 años, indicó. 
(https://www.sinembargo.mx/12-06-2020/3803568) 
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Confinamiento, responsabilidad personal: AMLO 

 

Viernes 12 junio 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que entrar a la nueva 

normalidad no debe ser sólo decisión de la autoridad, sino también parte del 

ejercicio de la libertad individual, por lo que más que prohibiciones, se debe ir 

dejando la responsabilidad a la gente. Para superar la coyuntura tenemos que 

vencer no sólo la pandemia, sino también nuestros temores, nuestros miedos, 

desde luego con cuidado, pero como ha pasado mucho tiempo con el 

confinamiento. 

Durante la conferencia de prensa matutina, el mandatario aseveró que en el 

regreso a la actividad social y económica desde luego lo primero es la salud, lo 

primero es no arriesgarnos, cuidarnos, no ir al hospital y mucho menos perder la 

vida, eso es lo primero. Pero, al mismo tiempo, ya ir avanzando poco a poco, con 

cuidado, de acuerdo con las recomendaciones de los médicos, pero no 

quedarnos inmóviles, porque también es un asunto mental, por lo que pidió hacer 

un gran compromiso para salir, cuidándonos.  

López Obrador enfatizó que, en algunos casos, no es sólo que se encuentre el 

semáforo en rojo, sino también hay muchos que no tienen ganas de salir y hay 



que salir poco a poco, con cuidado, ejercer nuestra libertad, pero respetar a 

quienes tienen posibilidad de realizar su trabajo desde casa. Sin embargo, hay 

millones de personas que viven al día y requieren de salir a trabajar, por lo que 

poco a poco es necesario continuar. 

Aseguró que retomar sus recorridos por el país tiene el fin de avanzar 

paulatinamente a la normalidad porque si bien, dijo, podría quedarse en la 

Ciudad de México y gobernar desde Palacio Nacional, es importante ir a los 

estados. Aunque no haya un mitin o concentración, aunque se lleven a cabo con 

cuidado y se realicen los actos con 30 o 40 personas, pero se sabe que 

estuvimos en Hermosillo, se sabe que estuvimos allá con los guarijíos. 

 

Abrir la frontera, decisión de Salud 

 

Consultado sobre el plazo para la reapertura de la frontera norte, señaló que hay 

una buena coordinación con el gobierno estadunidense, pero esa determinación 

la adoptarán las autoridades de salud. Consideró que no sólo en la línea 

internacional se debe buscar el equilibrio, sino “ser muy responsables con la 

atención a la pandemia, no decir ‘ya no hay peligro, ya no hay riesgo’, y 

exponernos; no, vamos a seguir pendientes, cuidándonos”. En la Ciudad de 

México también ya se piensa en ese retorno, aludió. 

Sobre las indicaciones sanitarias, exhortó a estar enterados de las conferencias 

de Hugo López-Gatell, a quien –reiteró– le tiene toda la confianza porque es un 

profesional de primer orden, una gente seria, responsable, honesta, incapaz de 

ocultar cosas, de decir mentiras, de causarle daño a nadie. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Si es para ahorrar, apoyo la fusión de 

organismos autónomos: AMLO 

Viernes 12 junio 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

Si es para ahorrar, estoy de acuerdo con la iniciativa de reforma constitucional 

que presentó el senador Ricardo Monreal para fusionar el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (Ifetel), la Comisión Federal de Competencia Económica 

(Cofece) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE) en lo que se denominaría 

el instituto nacional de mercados y competencia para el bienestar, aseguró el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Al tocar el tema, el mandatario recordó que hubo muchos excesos en la creación 

de organismos, muchos innecesarios y casi todos muy costosos. 

Aunque dijo que desconocía la iniciativa, se mostró en favor de ella, porque en 

estos aparatos pantalla, supuestamente independientes, se iba la mayor parte 

del presupuesto, por su abultada burocracia y elevados sueldos para los altos 

funcionarios. Y todavía se enojan porque no pueden ganar más que el Presidente 

de la República y presentan amparos, expresó al revelar que para ahorrar ha 

dejado pendientes unos 30 nombramientos. 

En conferencia de prensa, destacó que el Ifetel tiene una araña en su estructura, 

con 30 direcciones generales –las cuales exhibió en el salón Tesorería de 

Palacio Nacional–, y ha avanzado muy poco en contra de los monopolios en la 

comunicación, para lo cual fue creado. 

Pero el colmo para el jefe del Ejecutivo federal está en la creación del Sistema 

Nacional Anticorrupción, porque fue una simulación. Se creó cuando la 

corrupción no era considerada delito grave y cuando más injusticias se cometían 

y más robaban. Funcionarios y los de la llamada sociedad civil buscaban, al final 

de cuentas, acomodarse en estos organismos. 

El mandatario propondrá que haya una sala nacional, y no cinco salas regionales 

adscritas al Tribunal Federal de Justicia Administrativa, para resolver los casos 

de corrupción de los servidores públicos. 

Mencionó como un asunto totalmente anormal que hubiera 338 fideicomisos 

para legalizar el saqueo, y aprovechó para llamar a los legisladores a resolver 

sobre estas figuras, porque para atender las necesidades económicas y sociales 

del país vamos a reunir alrededor de 250 mil millones de pesos que están 

dispersos, para no tener que solicitar deuda. 

López Obrador también citó al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales, con un presupuesto de más de 

mil millones de pesos al año, y al Instituto Nacional Electoral, el más costoso del 

mundo para la organización de elecciones. Además, agregó que en un sexenio 

se crearon como mil direcciones generales adjuntas. 

En el sector energético, puntualizó, había cinco o seis organismos, como la CRE. 

Ahora se respeta que (sus directivos) no ganen más que el Presidente, pero 



antes se servían con la cuchara grande y autorizaban todas las operaciones 

fraudulentas, como lo de Fertimex y que se entregara gas a precios bajos, en 

condiciones leoninas, a Odebrecht. 

Mencionó que los consejeros de Petróleos Mexicanos aprobaban todo, no nada 

más el director (de la empresa, sin mencionar a Emilio Lozoya). 

Acerca de los nombramientos pendientes, López Obrador afirmó: “me doy mi 

tiempo, porque no cumplen una función básica… Voy esperando lo que me 

corresponde proponer al Senado, ya que por cada uno son, en términos 

generales, como 200 mil pesos mensuales”, mencionó. 

Ojalá se queden los (organismos) indispensables, los que ayuden al bienestar 

del pueblo, no para dar trabajo a los amigos, a los familiares, a los compañeros 

de universidades que estaban de moda durante el periodo neoliberal, expresó. 

La próxima semana dará a conocer el gran fraude que se cometió con las 

facturas falsas, por miles de millones de pesos, en detrimento de la hacienda 

pública. Había despachos con apoyo de gente influyente, concluyó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

CNDH propone que Segob vigile las fake news 

 

Viernes 12 junio 2020 / Jacob Sánchez 

A fin de disminuir las campañas de desinformación y combatir las fake news, la 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) impulsa la creación de 

órganos supervisores de noticias falsas que dependan de la Secretaría de 

Gobernación (Segob). 

Estos órganos se encargarán de verificar que los medios gubernamentales 

encargados de la difusión de noticias consiguen información a través de fuentes 

fiables y reconocidas, así como realizar una cobertura informativa con respeto a 

los derechos humanos de las personas que puedan ser objeto de la noticia. 

Dentro del “Reporte sobre las campañas de desinformación, ‘noticias falsas (fake 

news)’ y su impacto en el derecho a la libertad de expresión”, la CNDH sostiene 

que las diferentes formas de campañas para desinformar a la sociedad, incluidas 

las fake news en redes sociales y medios digitales e impresos tienen como 

objetivo principal la desestabilidad de la democracia y el Estado de Derecho. 

Igualmente apunta la creación de desconfianza en los gobiernos y los mismos 

medios de comunicación. “Lo anterior ha traído como consecuencia que en 

diferentes países se estén desarrollando mayores niveles de odio, discriminación 

y división de grupos de la sociedad”, sostiene.  

En el ámbito periodístico, se apunta incentivar a los medios de información a no 

difundir noticias falsas por medio de estímulos, homenajes o premios por la 



correcta realización de noticias basadas en datos verídicos, así como la 

confirmación de la información que difundan. 

“Al hacer esto, se creará un entorno en donde los medios periodísticos busquen 

la progresividad en materia de transparencia y herramientas para prevenir las 

noticias falsas en la publicación de sus artículos y noticias”, prevé la CNDH. 

Asimismo, sugiere a los medios de comunicación optar por desarrollar, en 

conjunto, aplicaciones o páginas web en donde, con base en estándares 

universales o interamericanos en materia de libertad de expresión, se pueda 

identificar con mayor facilidad si ciertas noticias que se difunden en medios 

electrónicos son parte de sus verdaderos artículos periodísticos. 

En su reporte la CNDH admite que en México se ha intentado desprestigiar, 

inhibir o castigar la labor periodística, por lo que pide a diputados federales y 

senadores de la República que, en caso de legislar en materia de libertad de 

expresión y derechos digitales, se realice con base en las observaciones, 

recomendaciones e instrumentos internacionales y regionales de Derechos 

Humanos, como el Comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas en 

materia de Libertad de Expresión y la Relatoría de Libertad de Expresión de la 

Comisión Interamericana de Derechos Humanos. 

También, perfila la creación de una cartilla sobre derechos digitales vinculados 

a la libertad de expresión para las personas con énfasis en niños y adolescentes. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Instancias involucradas no desaparecerán: 

Monreal 

Viernes 12 junio 2020 / Andrea Becerril y Víctor Ballinas 

Ante las críticas y la polémica generada por la iniciativa para crear el instituto 

nacional de mercados y competencia para el bienestar, ésta se someterá a 

parlamento abierto, adelantó el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, y 

aclaró que no van a desaparecer los órganos autónomos implicados. 

En entrevista, resaltó que el Instituto Federal de Telecomunicaciones, la 

Comisión Federal de Competencia Económica y la Comisión Reguladora de 

Energía no serán liquidados, sino que se fusionarán con el nuevo organismo, lo 

que no pone en riesgo su autonomía, hará más eficaz su tarea y generará 

ahorros millonarios al erario. 

La idea es buscar una legislación moderna e innovadora, que le permita al país 

enfrentarse a los retos que vendrán tras superar la pandemia de Covid-19. 

En contraste, el coordinador del PAN, Mauricio Kuri, insistió en que frenarán esa 

reforma, ya que es a todas luces una aberración. Aseguró que “intentan crear un 

Frankenstein para manejarlo a su antojo y con esto extinguir la propiedad 

privada, impedir la competencia y socavar la autonomía de estos tres órganos 

autónomos”. 

Monreal respondió que está dispuesto al debate con otras fuerzas políticas y con 

expertos, a fin de que la iniciativa pueda enriquecerse y modificarse. Que se 

someta a un parlamento abierto, donde se escuchen todos los comentarios y se 

haga un análisis serio de lo exitoso o no de estos órganos autónomos en distintas 

partes del mundo. 

Expuso que tardó ocho meses en elaborar la iniciativa y se estudió a fondo un 

modelo similar de fusión en España en 2013. Se trata de la Comisión Nacional 

de los Mercados y Competencia, que se integró con organismos reguladores en 

materia de energía, telecomunicaciones, servicio postal, el Consejo Estatal de 

Medios Audiovisuales y el Comité de Regulación Ferroviaria y Aeroportuaria. 

Esta fusión ha dado resultados positivos, incluso, dijo, habló con funcionarios 

españoles y le comentaron que es afortunada la experiencia y en otros países 

de Europa se está intentando hacer lo mismo. 

El panista Kuri resaltó que, desde la presidencia de Andrés Manuel López 

Obrador, quien de inmediato respaldó la iniciativa, quieren soltar otro golpe para 

derribar las instituciones y restringir la capacidad de decisión al limitar las 

resoluciones a cinco consejeros que evidentemente van a imponer por parte del 

gobierno federal”. 

La nueva panista Lilly Téllez, que ayer apareció en la conferencia con los 

blanquiazules, consideró también que es un atentado a la democracia y criticó a 

sus ex compañeros de bancada. Morena, dijo, es un partido de caníbales; en el 

grupo que coordina Ricardo Monreal se matan también por los cargos. 



Los panistas recordaron que, por tratarse de una reforma constitucional, se 

requieren las dos terceras partes de votos, que Morena y sus aliados no 

consiguen. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presupuesto del INE es fundamental para la 

estabilidad política: Córdova 

 

Jueves 11 junio 2020 / Sarahi Uribe 

Permitir la suficiencia presupuestal para el proceso electoral de 2021, es 

fundamental para la estabilidad política de México, advirtió el consejero 

presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova. 

Reconoció que la emergencia sanitaria por Covid-19 va a traer condiciones 

económicas muy desfavorables para el país y para la sociedad mexicana; sin 

embargo, destacó que, se correría un gran riesgo si por cuestiones 

presupuestales, “saboteamos o le negamos viabilidad a los procesos electorales; 

porque, al final del día, la paz pública, la gobernabilidad y la estabilidad 

económica dependen de procesos electorales legítimos”. 

Durante su conferencia magistral vía Zoom con la Fiscalía Especializada en 

Delitos Electorales (FEDE) reiteró que poner en riesgo la estabilidad política -por 

el tema del dinero- colocaría en entredicho la viabilidad de México como país. 

La autoridad electoral, mencionó que el día después de las elecciones, “es un 

día clave para los mercados, para las inversiones y la estabilidad cambiaria, 

entre otros factores que dan viabilidad al país”, refirió.  

“Si bien, nadie está peleado con la lógica de austeridad y economización de los 

recursos, también es cierto que tenemos un sistema electoral particularmente 

caro porque caro lo ha vuelto la desconfianza de los actores políticos que 

establecen normas que las autoridades electorales deben de cumplir”, expresó. 



Córdova Vianello reconoció también que la pandemia traerá un incremento en la 

pobreza en México y en todo el mundo, debido a la contracción económica que 

sufren los países. 

En ese sentido, explicó que la pobreza en el mundo va a crecer debido a una 

contracción económica a nivel mundial nunca antes vista, en algunos países 

crecerá más y en otros menos, dependiendo de las acciones que los gobiernos 

hayan oportunamente emprendido para confrontar esta inevitable crisis 

económica. 

“Y esta situación sin duda nos colocará en una posición mucho más complicada 

para organizar elecciones”, dijo. 

 

"Cuando la pandemia lo permita" 

 

En tanto, Córdova confió en que el Congreso de la Unión cumpla a la brevedad 

posible, “cuando la pandemia lo permita”, la designación de cuatro integrantes 

del Consejo General del organismo. 

“Es conveniente que no nos vayamos a la elección del 2021sin un Consejo 

debidamente integrado”, recalcó. 

La autoridad electoral recordó que por la emergencia sanitaria los diputados 

decidieron suspender el proceso para la elección de los nuevos consejeros, por 

lo que dijo que en medio de la contingencia, sólo un periodo extraordinario podría 

reactivar este procedimiento. 

Externó que en la actualidad el Instituto ha estado trabajando con siete 

consejeros electorales, sin embargo dijo que a pesar de que el órgano puede 

trabajar así con todo y la sobrecarga de trabajo que implica. 

Expuso, sin dar nombres, que hay quienes ven en este proceso un área de 

oportunidad para el ahorro de dinero. 

“Más allá de eso, creo que no es conveniente que el Instituto se adentre a una 

elección tan compleja como la del 21 sin estar totalmente integrado”, aseveró. 

Desde marzo, debido a la contingencia por el Covid-19, el proceso de elección 

de cuatro consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) se mantiene detenido 

en la Cámara de Diputados. 

Una vez que el Comité Técnico de Evaluación (CTE) difundió la lista de los 60 

semifinalistas del proceso de elección para las cuatro vacantes del Instituto 

Nacional Electoral (INE), la Cámara baja aprobó posponer, de manera indefinida, 

la fase de entrevistas de los aspirantes hasta que se regulen las actividades 

legislativas. 

 

Modifican reglamento 

 

Por unanimidad, el Consejo General del INE aprobó la modificación al 

reglamento para la Designación y Remoción de las y los Consejeros Presidentes 

y las y los Consejeros Electorales de los Organismos Públicos Locales 

Electorales (OPLE) para que puedan hacer su registro en línea y presentar sus 

expedientes de forma digital. 

En su intervención, la consejera y presidenta de la Comisión de Vinculación con 

Organismos Públicos Locales, Dania Ravel explicó que esta modificación se 



pondrá en práctica en el próximo proceso de selección a través del cual, a más 

tardar el próximo 30 de septiembre, el Consejo General deberá renovar 47 

consejos en 18 entidades federativas, en donde se estima la participación de 

más 2 mil 500 personas. 

“Esta reforma trae por lo menos dos beneficios inmediatos: acorta los tiempos 

del procedimiento de designación y evita la concentración y movilización de 

personas. Reducir los tiempos que tardamos en la designación de las y los 

Consejeros Electorales, aunque trae beneficios permanentes, hoy lo 

necesitamos más que nunca, considerando que tenemos muy poco tiempo para 

renovar 47 cargos”, agregó. 

El cambio permite que cada aspirante digitalice su documentación y la envíe a la 

Unidad de Vinculación por medios electrónicos; garantiza la equidad de género 

y establece que únicamente las y los aspirantes que aprueben el examen de 

conocimientos comparezcan en las Juntas Locales a través de citas. 

Los Organismos Públicos Locales Electorales son los encargados de la 

organización de las elecciones en su entidad federativa para la designación de 

gobernadores, diputados locales, alcaldes, integrantes de los ayuntamientos, 

Jefe de Gobierno. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Caída histórica de la producción industrial 

 

Viernes 12 junio 2020 / Guillermo Castañares y Víctor Téllez 

La producción industrial en México registró en abril de este año la mayor 

contracción en su historia, ante el cierre de las actividades productivas para 

mitigar la propagación de la pandemia de COVID-19, y las disrupciones en las 

cadenas de suministro externas. 

El Indicador Mensual de la Actividad Industrial (IMAI) descendió 29.63 por ciento 

anual durante el cuarto mes, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

Este dato representa su peor caída desde que hay datos, es decir, desde 1993. 

“Es el primer impacto que refleja las medidas de confinamiento por la pandemia 

del COVID-19, siendo los sectores de construcción y manufacturas los más 

afectados. Después de este dato, estimamos una contracción para la economía 

mexicana de 16 por ciento en abril y para el 2020 de 6.5 por ciento, para el último 

caso, no mueve el pronóstico”, dijo Marco Oviedo, economista en jefe para 

América Latina en Barclays. 

Añadió que, hacia delante, “vemos una recuperación en la producción industrial, 

quizá gradualmente, con una caída de 11 por ciento en el segundo trimestre del 

año, debido a la reapertura del mercado y regreso a la normalidad”. 

De acuerdo con Ernesto O’Farrill, presidente de Bursamétrica, las afectaciones 

en el Producto Interno Bruto (PIB) serán de una contracción de 10 a 15 por ciento 

para el segundo trimestre y es probable que se sigan viendo pronósticos a la 

baja para todo el año y puede superar una caída de hasta el 10 por ciento. 



“Es probable que la producción industrial haya tocado fondo en abril, ya que 

algunos sectores de la economía están reabriendo gradualmente”, apuntó 

Alberto Ramos, economista en jefe de Goldman Sachs. 

“Sin embargo, la persistente incertidumbre política, el deterioro de la confianza 

empresarial, la severa disminución de la actividad nacional y estadounidense, y 

la creciente expansión del COVID-19 probablemente pesen en el amplio sector 

industrial por un tiempo”, añadió. 

Aunque reconoció que ya era esperado, el dato de producción industrial de abril 

representó una de las lecturas más preocupantes en un entorno en el que todos 

los indicadores macroeconómicos muestran que la economía del país va a pique, 

apuntó Amín Vera, economista en jefe de BW Capital. 

 

19 meses a la baja 

 

Los registros del Inegi muestran que la actividad industrial en el país lleva 19 

meses consecutivos en contracción. 

“La consistencia de las contracciones demuestra que si bien las medidas de 

aislamiento social derivadas de la cuarentena por el COVID-19 fueron el 

catalizador específico de esta última lectura, la producción industrial ya traía una 

tendencia marcadamente negativa, producto de las erráticas medidas que la 

administración federal ha venido implementando en materia económica desde 

su primer día en el cargo”, subrayó Vera. 

La industria de la construcción retrocedió 38.43 por ciento a tasa anual en el 

cuarto mes del año, por lo que presentó su caída más severa desde junio de 

1995. Durante dicha fecha cayó 38.78 por ciento a tasa anual. 

Además, acumula 21 meses consecutivos en terreno negativo, con base en 

datos del Inegi. 

Los tres desagregados que integran a esta actividad se ubicaron en terreno 

negativo. En primer lugar, la edificación, pilar principal del sector, 41.27 por 

ciento a tasa anual, su peor caída desde que hay datos. 

La construcción de obras de ingeniería bajó 32.19 por ciento, y trabajos 

especializados descendió 33.6 por ciento. 

Por su parte, las industrias manufactureras se hundieron 35.5 por ciento en abril, 

su retroceso más profundo desde que hay cifras, es decir, 1993. 

Veinte de las 21 industrias manufactureras reportaron 'números rojos', entre las 

que destacó la contracción de 85.3 por ciento anual de la fabricación de equipo 

de transporte. 

Las industrias de la generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, 

suministro de agua y de gas presentaron un decremento de 3.5 por ciento a tasa 

anual, su caída más severa desde octubre de 2017, cuando retrocedió 3.89 por 

ciento.  

De acuerdo con el reporte del Inegi, la industria de la minería presentó una baja 

de 3.57 por ciento a tasa anual. La actividad de este sector finalizó con cinco 

meses al alza. 

De manera mensual, el indicador registró un descenso de 25.1 por ciento durante 

abril, con base en cifras desestacionalizadas, su caída más profunda desde que 

hay datos. 



Por componentes, la construcción se redujo 32.8 por ciento, las industrias 

manufactureras 30.5 por ciento, la minería en 5.6 por ciento y la generación, 

transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y de gas por 

ductos al consumidor final 1.1 por ciento durante el cuarto mes de 2020 frente al 

mes anterior. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sener dará batalla legal contra suspensión 

definitiva de medidas que limitan a renovables 

 

Jueves 11 junio 2020 / Diana Nava 

La Secretaría de Energía (Sener) combatirá la resolución que un juez en materia 

de competencia dictó este jueves para suspender de manera definitiva las 

medidas contenidas en la política de confiabilidad del sistema eléctrico nacional 

publicado el 15 de mayo pasado por esa dependencia. 

“El gobierno federal, con base en sus responsabilidades constitucionales, 

respeta el Estado de derecho y promueve el interés general de todos los 

mexicanos; por lo que presentará ante el poder judicial la motivación y 

fundamentos de la política de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en 

el sistema eléctrico nacional; ante la suspensión otorgada por un Juzgado, en 

respuesta al legítimo derecho de amparo de terceros. Sin embargo, esta 

Secretaría va a combatir tal resolución”, dijo en un comunicado publicado esta 

noche. 

La mañana de este jueves se dio a conocer que el primer juzgado especializado 

en materia económica y telecomunicaciones otorgó a la asociación civil Defensa 

Colectiva la suspensión definitiva de las medidas contenidas en la política de 

confiabilidad y en el último acuerdo del Centro Nacional de Control de Energía 

(Cenace).  

En el documento, la Sener aseguró que la política de confiabilidad tiene como 

finalidad establecer criterios técnicos para la integración confiable de la energía 

de cualquier técnica de generación. 



Rocío Nahle, titular de la dependencia, ha asegurado en distintas ocasiones que 

las medidas tienen como finalidad generar un orden en la entrada en operación 

de nuevas centrales, ya que en el sexenio pasado se entregó una gran cantidad 

de permisos a privados. 

“Ningún derecho económico prevalecerá sobre el interés general y de la Nación, 

cuando este afecte el suministro confiable de electricidad, porque es un servicio 

necesario, estratégico y de seguridad nacional, que debe garantizar el Estado 

para todos los mexicanos”, dice el comunicado de Sener. 

La medida anunciada tomada este jueves implica una suspensión general de las 

medidas de Cenace y Sener para todos los participantes del mercado eléctrico. 

El acuerdo de Cenace suspende de manera indefinida las pruebas críticas 

necesarias para que las plantas de generación intermitentes -eólicas y solares- 

entren operación, bajo el argumento de que estas ponen en peligro la estabilidad 

del sistema eléctrico durante la emergencia sanitaria por coronavirus. Mientras 

que la política busca ampliar el uso de centrales eléctricas propiedad de la 

Comisión Federal de Electricidad y limitar los permisos para plantas eólicas y 

solares. 

Ambas medidas han desatado una serie de más de 40 amparos en contra de la 

Sener y el Cenace. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sheinbaum descarta que se haya rebasado 

predicción sobre COVID-19 en la CDMX 

 

Jueves 11 junio 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, descartó este jueves que se hayan rebasado las muertes previstas 

por COVID-19 en la capital del país. 

Al ser cuestionada sobre si no se sobrepasó la predicción que tenían en la 

Ciudad de México, dijo que "hasta ahora así es (no está rebasado), pero esto no 

quiere decir que en los siguientes días no pueda sobrepasarse. 

"Fue un modelo (de previsiones) que se trabajó desde principios del mes de 

marzo, se estuvo también en coordinación con los grupos de Conacyt, ellos 

tienen otro modelo, y hasta el momento este es el modelo que ha tenido algunos 

ajustes, pero en general no se ha sobrepasado", explicó. 

El comentario surge luego de que el miércoles, el subsecretario de Salud, Hugo 

López-Gatell, explicara que la predicción de casos de COVID-19 en el Valle de 

México, que incluye a la capital, quedó rebasada. 

"Habíamos dicho entre el 6 y 8 de mayo llegaríamos al punto máximo (...). ¿Qué 

estamos viendo? Que la predicción desde luego quedó rebasada porque hay 

persistencia", destacó el funcionario. Añadió que en su momento sí se alcanzó 

el punto máximo entre el 6 y 8 de mayo, pero que el descenso de la curva se ha 

estancado. 

Sheinbaum remarcó que están esperando que en los próximos días pueda haber 

una disminución, particularmente en el número de hospitalizados no intubados, 

que es donde no ha habido una baja importante. 



La Secretaría de Salud de la CDMX reportó que hasta el miércoles hay 3 mil 99 

casos confirmados activos, 9 mil 569 sospechosos y 4 mil 106 defunciones por 

la enfermedad. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¿Qué sigue en EU después de las protestas de 

#BlackLivesMatter? 

 

Viernes 12 junio 2020 / Agencias 

Las protestas bajo la consigna "Black Lives Matter" (Las vidas negras importan) 

que estallaron en Estados Unidos con la muerte de George Floyd a manos de 

policías blancos comenzaron a menguar, tras anotarse algunos logros en la 

lucha contra el racismo y la brutalidad policial. 

Los cuatro oficiales involucrados en la muerte de Floyd en Minneapolis el 25 de 

mayo fueron detenidos e imputados de cargos de asesinato o de complicidad. 

Cancelan 'Cops' luego de 33 temporadas tras caso George Floyd 

Otros dos casos de muertes negras polémicas, las de Ahamud Arbery en 

Georgia y Breonna Taylor en Kentucky, han recibido un nuevo escrutinio, con 

arrestos en el caso de Arbery. Y legisladores de alto rango han aceptado la idea 

de que se necesitan reformas policiales profundas. 

- ¿POR QUÉ AHORA ES DIFERENTE? – 

Hasta ahora, el movimiento "Black Lives Matter", surgido hace siete años, era 

para protestar contra asesinatos policiales a negros, como el caso de Ferguson, 

Misuri, en 2014.  

Esta vez, los impactantes videos que registraron la muerte de Floyd y de Arbery 

han demostrado el alcance del maltrato policial de los negros a un público más 

amplio, dijo Theodore Johnson, experto del Centro para la Justicia Brennan de 

Nueva York. 



Ahora las protestas están en todos los estados y territorios. Los participantes son 

de todas las edades, partidos y razas", dijo a la AFP. 

La agitación creció por una confluencia única de eventos: los provocativos tuits 

del presidente Donald Trump que calificaron a los manifestantes como 

"anarquistas" violentos, y los confinamientos por la pandemia, que hicieron que 

el público esté más pendiente de las noticias y las redes sociales. 

Llegó justo en el momento correcto", dijo Mark Winston Griffith, director ejecutivo 

del Brooklyn Movement Center, un grupo activista liderado por negros en Nueva 

York. 

Si no estuviéramos encerrados y esta pandemia no existiera, incluso me 

pregunto si este momento hubiera sido posible", dijo, y sumó además "el fracaso 

total del gobierno, particularmente a nivel nacional". 

- ¿Qué se ha logrado? - 

La cofundadora de "Black Lives Matter", Patrisse Cullors, dijo que ahora los 

estadounidenses fueron más allá del eslogan para comprometerse con la 

campaña de reforma estructural de la policía que los activistas reclaman desde 

hace años. 

"El pedido de 'Desfinanciar la policía' se ha convertido en un clamor muy grande 

y rotundo", dijo Cullors en el programa de Trevor Noah en YouTube. 

Casi todas las llamadas que recibo de los medios son sobre eso. Así que 

estamos en el lugar correcto", dijo. 

- ¿Habrá una reforma genuina? - 

La mayoría de las 18.000 jurisdicciones policiales en todo Estados Unidos se 

rigen localmente y, en muchas, los funcionarios han reconocido sus propios 

problemas reflejados en el caso Floyd. 

En Minneapolis, hay un fuerte apoyo para una renovación radical de la Policía. 

Los demócratas del Congreso propusieron el lunes un paquete de reformas a 

nivel nacional que busca "poner fin a la brutalidad policial, responsabilizar a la 

policía (y) mejorar la transparencia en la actuación policial". 

Los republicanos y la Casa Blanca han amenazado con diluir la propuesta, pero 

también admitieron la necesidad de algunos cambios. 

Johnson, del Centro Brennan, se mostró escéptico. Las propuestas de los 

demócratas "no son suficientes para crear un cambio transformador a largo plazo 

en todos los departamentos de policía de todo el país", dijo a la AFP. 

- ¿Continuarán las protestas? - 

La ola de protestas está retrocediendo gradualmente, algo natural según los 

expertos. Pero ha dado poder a los activistas para seguir presionando por 

reformas estructurales, y para poner el foco en las próximas elecciones. 

Hay muchas personas como yo y mi organización que buscarán aprovechar este 

momento, y aumentar la presión, convertirlo en un cambio de política y poder en 

las urnas", dijo Griffith.  

El activista por los derechos de los negros Al Sharpton dijo que se debe mantener 

la presión y ha pedido una manifestación en la capital de Estados Unidos el 28 

de agosto, aniversario de la histórica marcha de Martin Luther King en 1963 en 

Washington. 

Creo que es un momento lleno de posibilidades" para obligar al gobierno a 

actuar, dijo a NBC News el miércoles. 



- Impacto en la elección? - 

El impacto potencial de las manifestaciones en los comicios del 3 de noviembre 

sigue siendo una pregunta sin respuesta, según Johnson. 

La clave para el demócrata Joe Biden, probable rival de Trump, es la 

participación afroestadounidense. 

Pero Johnson advirtió que la rabia no garantiza el voto de las comunidades 

negras. 

Tendrán que hablar con los votantes negros con mensajes de optimismo y 

esperanza", dijo a la AFP, subrayando que eso es mucho más movilizador que 

la ira. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La consulta a comunidades y pueblos originarios 

cumplió con los estándares y protocolos que 

establecen los tratados internacionales 

 

Jueves 11 junio 2020 / Redacción 

La Procuraduría Agraria ha participado, junto con otras dependencias federales, 

en las distintas etapas, reuniones y asambleas para asesorar a los núcleos y 

comunidades indígenas respecto del contenido, alcances y beneficios del Tren 

Maya 

El proceso de consulta libre, previa e informada del proyecto de desarrollo Tren 

Maya, obra emblemática de la Cuarta Transformación, se llevó a cabo en los 

términos previstos en la Constitución Política que nos rige, y en los tratados y 

convenios internacionales, especialmente el Convenio 169 de la Organización 

Internacional del Trabajo sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas. 

Así lo afirmó el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios 

Mirón, al destacar que las 17 dependencias del Gobierno de México que 

concurren en esta estrategia establecieron, desde la conceptualización misma 

del proyecto, llevar adelante como condición fundamental, básica y social, 

además de exigencia jurídica, la consulta a los ejidos, comunidades y pueblos 

originarios que se encuentran en el área de influencia de esta obra. 

En este sentido, recordó que, de acuerdo a lo dispuesto por el Fondo Nacional 

de Fomento al Turismo (FONATUR), como autoridad responsable; la Secretaría 

de Gobernación, en su carácter de garante; el Instituto Nacional de Pueblos 

Indígenas (INPI), como órgano técnico, y las instancias de gobierno, se programó 



la consulta indígena en tres fases, a fin de dialogar con las comunidades y 

pueblos originarios, y recibir sus opiniones acerca de este proyecto estratégico. 

En la primera fase, 29 y 30 de noviembre de 2019, se celebraron 15 asambleas 

regionales informativas; del 30 de noviembre al 13 de diciembre, tuvo lugar la 

etapa deliberativa, en la que las comunidades indígenas reflexionaron y 

debatieron al interior de sus asambleas sobre la información recibida acerca de 

la obra. 

“Durante estos 15 días formularon sus respuestas; todos se manifestaron por 

aceptar el proyecto —asentó el Titular de la Procuraduría Agraria— y 

establecieron cerca de 700 solicitudes de atención a las diversas dependencias 

del Gobierno Federal presentes, de todo tipo: obras, servicios de salud, 

bienestar, infraestructura, agua potable, energía eléctrica, acceso de caminos 

para llegar a las estaciones del Tren Maya”. 

La tercera etapa, que se desarrolló 14 y 15 de diciembre del año pasado, fueron 

las asambleas regionales consultivas, muy participativas —apuntó— donde se 

recibieron las propuestas, opiniones, sugerencias o planteamientos formulados, 

y se establecieron los acuerdos, compromisos y perspectivas comunes. 

En todas ellas, subrayó Hernández Palacios, se les informó el contenido del 

proyecto, además se les tradujo en su lengua originaria: Maya, Tseltal, Ch'ol, 

Tsotsil; se entregaron trípticos, y se dio un largo proceso de preguntas en 

relación a las pretensiones y las perspectivas de beneficios para los pueblos y 

comunidades de los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 

Quintana Roo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Municipios de Guerrero continúan bajando sus 

índices de incidencia delictiva 

 

Jueves 11 junio 2020 / Redaccion 

Guerrero. - A fin de dar seguimiento a las acciones de seguridad pública en la 

entidad y a la atención institucional por la emergencia sanitaria derivada por el 

COVID -19, así como los apoyos de insumos médicos, de equipo y alimentarios, 

el gobernador Héctor Astudillo Flores presenció de manera virtual la sesión de la 

Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz que ayer presidió el 

secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame. 

Durante la mesa de trabajo, el secretario de Seguridad Pública, David Portillo 

Menchaca, reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de homicidio 

doloso con un 39.9 por ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 y en Chilapa 

bajó un 37.2. Igualmente en Zihuatanejo la baja ha sido del 18.8 por ciento y en 

Taxco del 20.6, durante el lapso entre el primero de enero del presente año hasta 

el día 9 de junio en comparación con el mismo periodo del año pasado. 

La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, 

gracias al trabajo coordinado de las instancias civiles y militares que componen 

las mesas estatal y regionales. De igual manera, se dio a conocer que ayer, la 

Policía del Estado y la Guardia Nacional se trasladaron al municipio de 

Malinaltepec para verificar las condiciones de seguridad y proteger a la 

población.  

Sobre el conflicto agrario prevaleciente en dicho municipio, el delegado federal, 

Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros y el secretario general de Gobierno, 

Florencio Salazar Adame, informaron que existe coordinación para encontrar 

solución a través de la Procuraduría Agraria. 



En la sesión, Florencio Salazar Adame informó que ayer se realizó una 

evaluación de las acciones para proteger a las mujeres de la violencia de género 

con la titular de la Secretaría de la Mujer, Maira Martínez Pineda. 

En el tema de la emergencia sanitaria, el secretario de Salud en el estado, Carlos 

de la Peña Pintos, informó que de las 664 camas destinadas a pacientes de 

COVID-19 están ocupadas 365, lo que representa un 55 por ciento y hay un 45 

por ciento en disponibilidad. 

El responsable de Salud indicó que por instrucciones del gobernador Héctor 

Astudillo, se revisan constantemente las condiciones de los hospitales COVID -

19 en Guerrero. De la Peña Pintos reportó que el Hospital General de Acapulco 

tiene un ocupación del 55.8 por ciento, el Hospital de Renacimiento del 42.9 y el 

Hospital General de Chilpancingo del 66.7. 

Asimismo, el Hospital Regional de Iguala tiene una ocupación del 20.8 por ciento, 

el nosocomio de Coyuca de Catalán del 50 y el Hospital General de Taxco del 

42.9. 

Estuvieron presentes también en la sesión, realizada en forma virtual, el 

comandante de la Novena Región Militar, Miguel Hurtado Ochoa y el 

comandante de la Octava Región Naval, Francisco Limas; el coordinador de la 

Guardia Nacional, Antonio Ramos Argüello; el presidente de la Comisión de 

Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno, entre otros mandos, 

secretarios y delegados. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu invertirá 4 mil millones de pesos en el 

Edomex 

 

Jueves 11 junio 2020 / Mario C. Rodríguez 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó que 

invertirán 4 mil millones de pesos durante este año para atender seis municipios 

del Estado de México con altos niveles de marginación, como parte del Programa 

de Mejoramiento Urbano (PMU) 2020.  

El titular de la dependencia federal, Román Meyer Falcón, dijo a MILENIO Estado 

de México que en Cuautitlán Izcalli, Nicolás Romero, Ecatepec, Texcoco, 

Chimalhuacán y Chalco trabajan en licitaciones para la construcción de 

escuelas, centros de atención infantil, espacios públicos, rehabilitación de 

centros históricos, comandancias de policías y de bomberos entre otros.  

“Son zonas urbanas que tienen carencias en oportunidades de desarrollo, lo que 

buscamos en este programa es poder conformar estos equipamientos que nunca 

existieron, desde la creación de este tejido urbano y en su gran mayoría estamos 

hablando de zonas de expansión”.  

La Sedatu señaló que el promedio de la población en pobreza en la Zona 

Metropolitana del Valle de México (ZMVM) de acuerdo con el Coneval es de 37.2 

por ciento, sin embargo, hay municipios que rebasan este límite. Tultepec, 



Ecatepec, Nicolás Romero, Texcoco, Zumpango, Jaltenco y Tonanitla, tienen 

entre 40.7 y 49.6 por ciento; pero en Chalco hay 54.5 por ciento, en Nextlalpan 

55.1 y en Chimalhuacán 61.5, siendo el más perjudicado en la materia.  

En estas localidades se pretende realizar más de 120 proyectos de mejoramiento 

urbano, 21 mil acciones de vivienda, 4 mil 300 de regularización antes de que 

termine el año y generar 35 mil empleos directos.  

Además, los municipios aledaños al Nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles Jaltenco, Nextlalpan, Tecámac, Tonanitla, Tultepec, Tultitlán, 

Zumpango están en un programa emergente que entrará en operaciones en el 

último trimestre del año.  

Se trata de 87 proyectos como museos y centros culturales, unidades deportivas, 

centros de desarrollo comunitario, mercados, plazas, centros de transferencia 

modal, clínicas médicas y estaciones de bomberos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Invertirá Sedatu 4 mil mdp en 13 municipios del 

Edomex; se busca generar 35 mil empleos 

directos 

 

Meyer Falcón detalló que se tiene prevista la realización de aproximadamente 120 

obras; más de 21 mil acciones de vivienda y alrededor de 4 mil 300 acciones de 

regularización y otorgamiento de certeza jurídica 

Jueves 11 junio 2020 / Comunicado 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 

Román Meyer Falcón, informó que a través del Programa de Mejoramiento 

Urbano (PMU), se intervendrán 13 municipios del Estado de México, con una 

inversión de alrededor de 4 mil millones de pesos (mdp), en beneficio de más de 

5.2 millones de habitantes. 

Como parte de sus acciones ordinarias, el PMU intervendrá los municipios de: 

Cuautitlán Izcalli, Nicolás Romero, Ecatepec, Texcoco, Chimalhuacán y Chalco; 

mientras que como parte de la estrategia emergente de reactivación económica 

atenderá a: Zumpango, Tecámac, Jaltenco, Nextlalpan, Tonanitla, Tultitlán y 

Tultepec. 

Meyer Falcón detalló que se tiene prevista la realización de aproximadamente 

120 obras; más de 21 mil acciones de ampliación, mejoramiento o sustitución de 

vivienda; además de alrededor de 4 mil 300 acciones de regularización y 

otorgamiento de certeza jurídica para las familias de la zona. Además, se 

incentivará la creación de 35 mil empleos directos. 



A propósito de los factores que se tomaron en cuenta para elegir a los municipios 

susceptibles de intervención, el secretario de Estado explicó: “en la Zona 

Metropolitana del Valle de México la media de población en situación de pobreza 

es de 37.2%; sin embargo, gran parte de los municipios elegidos están por arriba 

de la media; por ejemplo, Chimalhuacán tiene 61.5%. La media de población con 

carencia por calidad y espacios de la vivienda es de 7.6% y en municipios como 

Chimalhuacán, tenemos 19%; es decir, es uno de los municipios con mayores 

carencias en materia de vivienda a nivel nacional”, detalló el servidor público. 

Cabe señalar que 11 de los 13 municipios presentan tasas de homicidio doloso 

superiores a la media estatal; 44% de las carpetas de investigación por robo con 

violencia en el Estado de México se concentran en estos municipios y en cinco 

(Chalco, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec de Morelos y Tultitlán), se 

encuentra activada la Alerta de Género. 

El titular de la Sedatu explicó que las carteras de inversión y proyectos ejecutivos 

destinados a los municipios que serán intervenidos a través del PMU 2020 

ordinario ya se encuentran listos y están en proceso de licitación y fallo; mientras 

que los de los municipios de la estrategia emergente se están conformando en 

coordinación con el gobierno estatal, los municipales y los vecinos de las 

comunidades que serán beneficiadas. 

Entre las obras que se realizarán destacan: parques, infraestructura educativa, 

centros culturales y módulos deportivos, museos, mercados, centros 

comunitarios, bibliotecas, la rehabilitación de varios centros históricos, entre 

otras. 

A propósito de la coordinación que como cabeza del sector vivienda realiza la 

Sedatu, Román Meyer Falcón informó que la estrategia para incentivar la 

colocación de créditos a través del Fovissste, Infonavit y Sociedad Hipotecaria 

Federal (SHF) -con corte al 31 de mayo- tiene un avance de 33%, pues se han 

otorgado 245 mil 766 créditos de una meta total de 744 mil 809. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Canasta Básica beneficia a alrededor de 25 

millones de personas, principalmente del medio 

rural: Agricultura 

 

En el marco de la emergencia sanitaria por el COVID-19, el titular de Agricultura, 

Víctor Villalobos Arámbula, señaló que los programas de Canasta Básica opera en 

favor de 5.5 millones de familias, la mayoría en el ámbito rural. 

El director general de Segalmex, Ignacio Ovalle Fernández, afirmó que sus brazos 

operativos, como Diconsa, son los encargados de llevar la canasta básica a la 

población marginada del país. 

El Bienpesca ha canalizado 943 millones 200 mil pesos de un monto total de mil 391 

millones 668 mil pesos, beneficiando a 131 mil pescadores y acuacultores de 193 mil 

290, lo que representa 67.77 por ciento de avance. 

Jueves 11 junio 2020 / Comunicado B216/Ciudad de México 

Alrededor de 25 millones de personas en situación vulnerable, principalmente en 

el sector rural, son beneficiadas con el programa de Canasta Básica 

instrumentado por el Gobierno de México, a través de las operaciones de 

Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y sus brazos operativos, como 

Diconsa. 

Durante la Conferencia de Programas para el Bienestar, realizada en Palacio 

Nacional, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 

Arámbula, señaló que el programa de Canasta Básica de Alimentos opera en 

favor de 5.5 millones de familias, la mayoría en el ámbito rural. 

Precisó que este instrumento de política social cuenta con una infraestructura de 

Diconsa consistente en más de 25 mil tiendas de organización popular y 300 

tiendas móviles que distribuyen los más de 40 productos de la canasta básica 

con los precios más bajos del mercado y la mejor calidad. 



Destacó que los esquemas de Segalmex han sido reconocidos por otros países 

que buscan su réplica por su impacto social, que contribuye a que la población 

mejore su nivel de alimentación y se reduzca la pobreza alimentaria. 

Apuntó que en este espacio también se presentan avances del programa 

Bienpesca, cuyo presupuesto es de mil 391 millones de pesos, en beneficio de 

193 mil productores y productoras, principalmente de pescadores ribereños. 

Detalló que este año se canalizan al campo casi 23 mil millones de pesos que 

se entregan de manera directa a más de 3.1 millones de productores y 

productoras del sector agrícola, pecuario, pesquero y acuícola. 

En el marco de la emergencia sanitaria por el COVID-19, el funcionario federal 

indicó que estas acciones fortalecen la actividad productiva y conjunta esfuerzos 

que permiten garantizar la producción, abasto y distribución de alimentos, 

además de alcanzar la seguridad alimentaria de la sociedad mexicana. 

Subrayó que el campo no se detiene, con el trabajo de los agricultores y 

agricultoras del país, el acompañamiento técnico y los apoyos que se otorgan a 

través de los programas prioritarios para la trasformación del sector rural. 

El director de Segalmex –organismo sectorizado en la Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural-, Ignacio Ovalle Fernández, afirmó que con el Programa de 

Abasto Rural (PAR) de Diconsa se lleva la canasta básica a cerca de 25 millones 

de personas mediante 30 almacenes centrales y 272 rurales, con presencia en 

dos mil 260 municipios y 23 mil 122 localidades, de las cuales en 11 mil 834 

habitan seis millones de personas indígenas. 

Refirió que Diconsa también cuenta con 25 mil 323 tiendas de organización 

popular y 300 tiendas móviles que distribuyen los productos de la canasta básica 

con los precios más bajos del mercado; “en el primer cuatrimestre de 2020 se 

distribuyeron cerca de 345 mil toneladas de productos”, afirmó Ovalle 

Fernández. 

La flota vehicular, compuesta por cuatro mil 420 vehículos, recorren anualmente 

180 millones de kilómetros llegando a las comunidades más remotas y de difícil 

acceso en el territorio nacional. 

Con respecto al Programa de Apoyo para el Bienestar de Pescadores y 

Acuacultores, el comisionado nacional de Acuacultura y Pesca, Raúl Elenes 

Angulo, informó que a la fecha se han entregado 943 millones 200 mil pesos de 

un monto total de mil 391 millones 668 mil pesos, beneficiando a 131 mil 

pescadores y acuacultores de 193 mil 290, lo que representa 67.77 por ciento de 

avance. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Entre enero y abril, las exportaciones 

agropecuarias mexicanas subieron un 6.4%: 

Sader 

 

En abril se hicieron exportaciones por 1.11 millones de toneladas de bienes agrícolas, 

una cifra que representó un incremento a tasa anual del 4.9 por ciento, con la caña de 

azúcar, el trigo y el maíz blanco como los productos de mejor comportamiento. 

Viernes 12 junio 2020 / Agencia 

Las exportaciones agropecuarias de México en los primeros cuatro meses del 

año crecieron un 6.4 por ciento respecto las hechas en el mismo periodo del año 

anterior, informó este miércoles la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

(Sader). 

Entre enero y abril, el acumulado de las exportaciones de bienes agropecuarios 

ascendió a 7 mil 324 millones de dólares, de acuerdo con reportes del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), señaló la dependencia en un 

comunicado. 

Los bienes agropecuarios son aquellos relacionados con la agricultura y la 

ganadería, principalmente, detalló la Sader. 

La Sader explicó que los productos agropecuarios, junto con el subsector de 

origen minero no petrolero, “mostraron una tendencia positiva en los primeros 

cuatro meses del año en cuanto a la materia de comercio internacional”. 

De acuerdo con el Inegi, las actividades agropecuarias de México crecieron 1.4 

por ciento en el primer trimestre del año, mientras que el PIB nacional se contrajo 

1.4 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior. 



Las exportaciones agropecuarias durante abril de 2020 totalizaron mil 764 

millones de dólares, lo que supuso una disminución anualizada del 8.2 por ciento, 

de acuerdo con información del Servicio de información Agroalimentaria y 

Pesquera (SIAP). 

No obstante el retroceso, los resultados a abril representaron el segundo lugar 

en exportaciones para un periodo similar en los últimos 28 años, indicó. 

En abril se hicieron exportaciones por 1.11 millones de toneladas de bienes 

agrícolas, una cifra que representó un incremento a tasa anual del 4.9 por ciento, 

con la caña de azúcar, el trigo y el maíz blanco como los productos de mejor 

comportamiento. 

En cuanto al conjunto de bienes pecuarios, el volumen de exportaciones en abril 

fue de 59.5 toneladas, un 10 por ciento de aumento anual, en productos como 

carne de porcino y leche, principalmente. 

En cuanto a valores porcentuales anualizados a abril, las exportaciones de café 

crecieron en un 52.7 por ciento y las de aguacate en un 4.9 por ciento, precisó 

la Sader. 


